

連載(90)

## くにごの県庁見聞録

## 一般質問！

を込めて聞きました。

(司会) どうでした？ 答えは。

(くにご) 知らなかったそうです。競馬、パチンコ、ソー

ブランド、飲食代など遊興費

に県民の皆さんの大事な税

金を費やしたなんて、言語道

断／その上、その元職員に

タクシーカーボン200万

円以上もたかっていた先輩

職員がいたというのですか

ら、許せません！ 逮捕された

元職員と道義的には同罪で

すよ。調査して、償わせるべ

きだと私は追求したんです。

(司会) すごくいですね！ (次

号に続く)

小川くにご事務所

☎044・8665・1313

☎044・8888・3900

☎044・8888・3900

http://www.kinet.or.jp/seragij/



## くにごのプロフィール

- 久本在住、夫・小川栄一
- 都立小石川高校卒
- 早稲田大学第一文学部  
英文文学科卒
- 元横浜YMCA予備校英語科講師
- 高津親睦ソフトボールリーグ顧問
- 高津区ゲートボール協会副会長
- NPO法人理事(在宅介護支援施設)

(司会) くにごさんの一般質問が報道されていましたね。  
(くにご) はい、不適正経理に関しての質問だったんです。調査特別委員会で求めた追加調査や再発防止策の変更、修正提案を30分の質問にまとめ、分割質問とい

う新しい方法で行いました。(司会) くにごさんは、不適正経理を調査する特別委員会で、厳しい質問を連発されてたから、その後を追った一般質問だった訳ですね。  
(くにご) 知事は10回の特別委員会に2回のみ出席、ほとん

とど答弁しませんでしたからね。神奈川県政史上最

大の汚点であるこの不適正

経理事件について、県民の

皆さんの信頼を取り戻し、

できるだけ早く再発でき

るようにという願いを込め

て、知事に直接質問したか

つたんです。

(司会) 公金詐取容疑で逮捕された元県職員の公判の直後だったんで質問にも力が入ったでしょう？

(くにご) もちろんですよ。テレビ、新聞各社で報道された公金詐取の実態を知事は把握していたのか？ 怒り

# くにごの県庁見聞録

連載 91

## 一般質問！（その2）

（司会） 盆踊りや区民祭の場

で、職員が税金を着服した  
県の不正経理について、し  
っかり追及してください、  
とずい分言われたそうです  
ね。

（司会） おっしゃる通り。  
（くにこ） それにね、私が特  
別委員会で求めた未調査分  
野への追加調査、例えば委  
託料や出張費などですけど、  
この結果はどうなのか質問

（くにこ） はい、すごく励ま  
されました。公判で判明し  
た新事実を調査すべきと私  
が主張したのは、タクシー

クーポンなど私的にたかっ  
ていた職員はその分を県に  
返還すべきだという意味な  
んです。

（司会） それでまた3億円ぐ  
らいの不適正経理が出ちゃ  
ったんでしょ？NHKのニ  
ュースで職員が頭を下げた  
場面が放映されましたね。

（くにこ） 私の質問への答弁  
は明確ではなかったけど、各  
常任委員会の初日に一斉に報  
告されたんです。詳細資料  
も予め添付されました。

（司会） くにごさんの努力の  
成果でしょうか？今までそう  
いう資料要求をしてきたん  
ですか。

（くにこ） そうです。真実を  
知るには、どうこう調査を行

うかが大切なんです。私は「小  
川探偵」と言われる程、徹底  
的に調べますからね。それに  
追加調査を主張した時「不  
適正経理は他の分野ではあ  
り得ないから、行う必要は  
ない」と職員の抵抗も強か  
ったんです。でも追加調査  
を行わせた結果、新聞各紙  
やテレビで報道された通り、  
新たな不適正経理の事実が  
判明したんです。

（司会） 強いですね。  
（くにこ） この事件を乗り越  
えて再発防止策を確立する  
よう、私は提言を続けます。  
（次号に続く）

小川くにご事務所  
044-865-1313  
044-888-3900  
http://www.kinet.  
or.jp/seseragi/



### くにごのプロフィール

- 久本在住、夫・小川栄一
- 都立小石川高校卒
- 早稲田大学第一文学部  
英米文学科卒
- 元横浜YMCA予備校英語科講師
- 高津親睦ソフトボールリーグ顧問
- 高津区ゲートボール協会副会長
- ONPO法人理事（在宅介護支援施設）

連載 92

# くにごの県庁見聞録

## 一般質問！(その3) 神奈川再生に向けて

(司会) 不適正経理事件について、くにごさんが一般質問をされた姿が県議会のHP上で放映されていますが、緊張感がありますね。

(くにご) ありがとうございます。一問一答に近い新しい質問形式で挑戦したので、充実感もありましたね。

(司会) 地域では、不適正経理について、くにごさんが逆質問を受けているとか。(くにご) エエ、この見聞録や新聞を読まれて、詳しい知識を持っている方が多いですよ。不適正経理はこれを機に廃絶してほしい、くにごさん、がんばってください。

(司会) そうですか！

(くにご) 再発防止策も業者対応策が不完全だったり、

購売センターの外部委託のよう方向性が間違っているなど全く不十分なんです。それを、調査特別委員会で

私も一般質問でも修正するよう私は求めてきたんです。

(司会) そして、くにごさんの提言通りに、すべてが軌道修正されているんですね。

(くにご) そう、例えば県の会計管理システムの再構築。これをしないと業者との取引状況が一元的に把握できないんですよ。物品購入だけでなく、委託や工事契約

の状況も、即把握できる状態に変えていきます。そうしなければ不正・不適正経理は廃絶できないし、予算の節減もできないでしょう？システム更新が遅れすぎです。

(司会) そういう事もくにごさんが様々な資料要求をして、その資料が出るまでに時間がかった事から判断したんですね。

(くにご) エエ、経理だけでなく、全ての県のお金の流れが透明になるよう、しっかりと監視していきますよ。

小川くにご事務所

☎044・865・1313

☎044・888・3600

※神奈川県議会のHPよりインターネット議会中継をご覧ください  
「<http://www.pref.kanagawa.jp/gikai/gikai.htm>」



### くにごのプロフィール

- 久本在住、夫・小川栄一
- 都立小石川高校卒
- 早稲田大学第一文学部 英米文学科卒
- 元横浜YMCA予備校英語講師
- 高津親睦ソフトボールリーグ顧問
- 高津区ゲートボール協会副会長
- NPO法人理事(在宅介護支援施設)

連載 93

# くにごの県庁見聞録

## ボルチモアより

(くにご) 今年の3月に視

察で訪問したアメリカ・ボ

ルチモアからメールが届き

ました。神奈川・メリーラ

ンド姉妹都市30周年記念事

業として、来年秋に公式訪

問団が来日するそうです。

(司会) くにごさんの早稲田

の後輩の女性が、姉妹州委

員会の委員長を務めてらっ

しゃったんですね、確か。

(くにご) そうなんです。偶

然後輩だとわかったんです

が、女子サッカーの元日本

代表選手らしくとも頼も

しい女性です。ボルチモア

を訪問した時に大変お世話

になったので、彼女が大好

きな鳩サプレーや藍染のス

カーフなどを送ったのです

が、そのお礼のメールが来

たんです。

(司会) 喜ばれたんですね。

(くにご) そのスカーフや手

ぬぐいは、津田山駅近くで

子ども夢パークを運営して

いる西野さんのNPO法人

で制作したものであります。

西野さん是不登校対策で県

・市に協力してくれている

第一人者ですから、活動を

アメリカでも理解してもら

いたいと思つて、彼女に説

明したんです。そうしたら

西野さんのHPを見てくれ

て、非常に興味を持ったら

しいんですよ。日米の子ど

も問題の共通課題を探る契

機になればすばらしいと

考えています。

(司会) 本当ですね。

(くにご) 西野さんの不登校

支援の活動に対して、地元

の県・市はやつと4・5年

前から支援を始めたんです

よ。意義ある活動には、行

政がしっかりと支援するべき

なんです。

(司会) くにごさんが、西

野さんの活動に感激して、

県に支援するようにサポー

トしたんでしょう？

(くにご) 今も一生懸命に応

援しています。教育の多様

性や子どもが安心できる居

場所を確保し、子どもたち

の選択肢を広げる為に！

小川くにご事務所

☎044・865・1313

☎044・888・3600

http://www.kinet.  
or.jp/seseragi/



### くにごのプロフィール

- 久本在住、夫・小川栄一
- 都立小石川高校卒
- 早稲田大学第一文学部  
英米文学科卒
- 元横浜YMCA予備校英語科講師
- 高津親睦ソフトボールリーグ顧問
- 高津区ゲートボール協会副会長
- NPO法人理事(在宅介護支援施設)

# くにごの県庁見聞録

## 裁判結審！

（司会） くにごさん、先月25日に、税金を着服した元県職員の判決が申し渡されましたね。

（司会） 本当ですね。

（くにご） 二人に対して実刑判決が出たことから、県民の信頼を裏切った責任は大変重いと実感しましたが、新聞に写真入りで報道されていたのは、ショックング

という情報もあるので、今後はもしっかりと監視しなければならぬと考えています。少しずつ出し合って不適正経理分を弁済しようとする県職員の気持ちに水を

さすような事はやめてほしいと思いますけどね。

（司会） ええ。ところで、

くにごさんが一般質問で追求していた、タクシーカーポンをその職員にせびつていた元職員も判明したと報道されていましたけど、その分は返還するんでしょうね。

（くにご） 私は、知事に「そういう職員は、着服した元職員と同罪だ、弁済させるべきだ」と強く提言してきましたけど、その通りになりますですよ。当然だと思いますけど。

（司会） くにごさんの主張が反映されている訳ですね。

（くにご） それにしても、総額28億円程の不正経理、国庫補助金がらみで、国への返還金が4億円余りという中で、県知事の弁済額が60万円というのは、その権限監督責任と比較して余りにも小額だと、私は思います。来年2期目の知事の任期が終わる時に4200万円余りの退職金をもらうわけですから、それを辞退するべきですよ。

（司会） え、4年間でそんなに退職金をもらえるんですか？知事って。

（くにご） そう、高額な退職金ですよ。1期目の終了時にももらってますよ。前知事は県税収入が落ち込んで

だ時は、退職金を返上したんですよ。現知事も県税収入の状況を見て、退職金については返上を検討するべきなんですよ。政治姿勢の一端ですからね、退職金をもらう、もらわないに関しては、まして、県民の皆さんの信頼を大きく裏切るので、正経理事件が発覚したのですから、尚更だと思えますけどね。

（司会） 大きな問題ですね。（くにご） 県民の皆さんにも大いに知事の退職金には関心を持って頂きたいです。

\* \* \*

小川くにご事務所  
 ☎044・895・1313  
 ☎044・888・3900  
<http://www.kinet.or.jp/seseragi/>



### くにごのプロフィール

- 久本在住、夫・小川栄一
- 都立小石川高校卒
- 早稲田大学第一文学部 英米文学科卒
- 元横浜YMCA予備校英語科講師
- 高津親睦ソフトボールリーグ顧問
- 高津区ゲートボール協会副会長
- ONPO法人理事(在宅介護支援施設)

連載 95

# くにこの県庁見聞録

## 100日県議会開会

**(司会)** 9月県議会が始まりましたね、くにこさん。  
 (くにこ) ええ、9月13日に開会しましたが、今年から第3回定例議会と呼ぶようになります、年末までの100日県議会となります。会期中なら、委員会開催日を

追加したり、日程外に本会議を開会するなど、議会の意思を最大限尊重できるように、年3回の議会会期に改革したんです。  
**(司会)** はあ、100日じや大変だ。ところで開会前に視察に行かれたんですね。  
**(くにこ)** はい。大阪に視察に行ったんですよ。橋本大阪府知事がリードしている、地方分権新ビジョンや、府県としては全国初の関西広域連合の設置について勉強してきました。  
**(司会)** エ？関西広域連合？  
**(くにこ)** そう、関西州を目指し、東京など中央集権体制に対抗して創設されるものなんです、広域議会や連合長なども選出されるようですよ。  
**(司会)** 大阪府知事と大阪市長のバトルが報道されて

ますが、関連してますか？  
**(くにこ)** そうなんです。関西からみた首都圏は神奈川県とて中央集権の象徴になっているんですね。また、大阪市や川崎・横浜市のよ

うな大都市のあり方、府県をどうしていくか？など、改めて考える良い機会になりました。市県の壁を越えた課題について行政も議会も互いに連携するべきだと思います。何よりも県民・市民の皆さんの視点をこれからの制度に生かしていく事が重要ですから。

\* \* \*

小川くにこ事務所

☎044・8665・1313

FAX 044・8888・3000

http://www.kinet.

or.jp/seseragi/



### くにこのプロフィール

- 久本在住、夫・小川栄一
- 都立小石川高校卒
- 早稲田大学第一文学部英米文学科卒
- 元横浜YMCA予備校英語科講師
- 高津親睦ソフトボールリーグ顧問
- 高津区ゲートボール協会副会長
- NPO法人理事(在宅介護支援施設)

連載 96

## くにこの県庁見聞録

## 委員会運営

(司会) 今、100日県議  
会真最中ですわね。

ごとに忙しいのでは？

(くにこ) はい、本会議で  
の各派代表質問、一般質問

が終了して、常任委員会  
の審議が始まった所です。

(司会) 地域でも9月・10  
月はお祭シーズンで、土日

ごに忙いので、お神輿を担いで、体のあちこちが痛いつて感じます。

(司会) ははあ、でもくに  
さんは総務政策常任委員

会の委員長だから、大変で  
すよ、休めないし。

(くにこ) 勿論です。だか  
ら怪我だけはしないように、  
慎重に行動しています。

(司会) そうですよ。今期  
の常任委員会では審議する課題が多い  
ので、質問状況を見て、委  
員会開催日を増やす必要が  
あるのではないかと考えて  
いるんです。

(司会) そういう所に委員  
長の醍醐味があるんですね。

(くにこ) という事を学ん  
でいる最中なんです。県民  
の皆さんにとって重要な課  
題を十分に審議する事が私

たち議員の役目ですから、  
できるだけ質疑の時間をと  
る必要があります。今定例  
議会には、国を真似た事業  
仕分けをして、県民功労賞  
や青少年指導員や看護師さ  
んたちへの表彰事業を見直  
す案や、企業に対する超過  
課税の延長、補正予算案が  
提案されています。地域で  
活躍する方への表彰事業を  
なぜ見直すのか？県内企業  
に超過課税の理解は頂いて  
いるのか？などじっくり審  
議する必要があります。

(司会) しっかりお願いし  
ますね、くにこさん。

小川くにこ事務所  
044・895・1313  
044・888・3900  
http://www.kinet.  
or.jp/seseragi/

くにこのプロフィール  
○久本在住、夫・小川栄一  
○都立小石川高校卒  
○早稲田大学第一文学部  
英米文学科卒  
○元横浜YMCA予備校英語講師  
○高津親睦ソフトボールリーグ顧問  
○高津区ゲートボール協会副会長  
○NPO法人理事(在宅介護支援施設)



## くにこのプロフィール

- 久本在住、夫・小川栄一
- 都立小石川高校卒
- 早稲田大学第一文学部  
英米文学科卒
- 元横浜YMCA予備校英語講師
- 高津親睦ソフトボールリーグ顧問
- 高津区ゲートボール協会副会長
- NPO法人理事(在宅介護支援施設)

小川くにこ事務所  
044・895・1313  
044・888・3900  
http://www.kinet.  
or.jp/seseragi/

# くにごの県庁見聞録

## 予算委員会

(司会) くにごさん、予算委員会で質問されたんですね。でもアカデミアは初めて聞きまし

ね。職員が、着服した2700万円を県に返済していないので対応を質問しました。

(くにご) はい、不適正経理と「県立国際言語文化アカデミア」について質問しました。TVKで放映されると聞いています。

(司会) え？一人だけ返済の血税ですよ！

(司会) 甘いんですか？

(くにご) そう、県と何の拘束力もない「債務承認書

(司会) はあ。不適正経理はまだ一人だけ元税務課

を交わただけですからね。誠実に約束を履行すると書いてあるんです。着服した

はくにこさんがずっと追求

人が誠実にやりますって書いても信じられませんか？

はくにこさんがずっと追求

判決を不服として控訴している人ですよ。

はくにこさんがずっと追求

(司会) 県は甘いですよ。

(司会) 県は甘いですよ。

(くにご) 甘いのがもう一つ。アカデミアという組織についてです。県立外語短大を廃校し、教授たちが能力を發揮できる新しい教育組織を立ち上げる案件です。多国籍県民、児童、生徒が増加している中で、教員の英語力や多国籍生徒を理解する力を向上させる。外国人に日本語を教える方々に日本語教授法を講義する。これは非常に大事な設置目的だと私も考えています。

(司会) そう。アジア・南米系県民が増加しますよね。

(くにご) でしょう？アジア・南米系の方々の方々の言語や慣習に精通している講師や助教授は即刻退職予定で、英文学専門の教授達が、新組織で33年まで10年間も激変緩和期間をもらい、おまけに68歳定年ですよ。この不況下、勧奨退職、リストラなどで苦しむ県民の方々が増加しているのに、何で？しかも17年に廃校決定後5年間も検討期間を取ってきたんですよ。いくら立派な教授方でも、ちょっと社会状況に疎すぎませんか？県も甘いですよ。

(司会) また怒っちゃったんですね。くにこさん！

(くにご) 学長が傍聴に来てたそうです。どう受け止めてくださったか、よく聞いてみます。

小川くにご事務所  
044・895・1313  
044・888・3900  
<http://www.kinet.or.jp/seseragi/>



### 小川くにご県議の 県政報告会

11月11日(木)  
午後6時半から  
会場/ノクティホール  
(溝口駅前マルイ12階)  
参加費/無料

連載 98

## くにごの県庁見聞録

## 介護問題

ですから、些細な事にも大きく悩んだり、不安を感じたりされるんですよ。

(司会) 介護保険制度も随分定着してきましたが、身

近に、これからどうなるか、どうしたらいいかについて相談に乗ってくれる人がいたら心強いですよね。その

点、くにごさんは頼られているのでは？

(くにご) 私であれば、いくらでもお話をうかがいますよ。制度を上手に使えるよう一緒に考える中で、私にも介護の課題が見えてくるんですよ。

小川くにご事務所

☎044・8695・1313

FAX 044・8888・3000

http://www.kinet.

or.jp/seseragi/

小川くにご県議の  
県政報告会

11月11日(木)

午後6時半から

会場／ノクティホール

(溝口駅前マルイ12階)

参加費／無料

(くにご) 急に寒くなり、風邪が流行っていますね。(司会) お年寄りが肺炎になつて入院した話をよく聞きますよ。

(くにご) そうですね。高齢者にとっては風邪も重大事です。そういう事も含めて介護家庭は大変ですよ。(司会) くにごさんは、県

議員に初当選後、ご主人

の両親を在宅介護されたんですよ。

(くにご) はい。介護保険

制度が始まったばかりの頃

でした。こちらでも介護は初

めてだし、お世話になるケ

アマネージャーさんもヘル

パーさんも初対面の人ばかりで、不安が大きかった

ですよ。

(司会) どの家庭でもそういう不安を抱えているんですよ。

しょうね。

(くにご) そうですよ。誰でも初めての介護や病気は

不安です。私は現在、実母を介護していますが、以前の経験のおかげで介護への

不安はありません。県会議

員の仕事として介護保険制

度の改善にも取り組んでいますから、分からない事は

どこに尋ねたらいいかも知

つてますからね。でも、初めての介護を夫や妻、両親で経験する方たちが多い訳

連載 99

# くにごの県庁見聞録

## A P E C

士資格があり、丹精な英語と正しい日本語を使われていましたからね。

(司会) そういう方ばかりが出席するパーティーで、世界的規模の商談が交わされたんですね。

(くにご) 映画の中にいるみたいでした。ボランティア

の方から、横浜市には外国人旅行者が好む観光地が少なすぎるという話も聞き、思わぬ勉強もさせてもらいました。おかげで、すばらしい体験ができました。

\* \* \*

小川くにご事務所

☎044・8665・1313

☎044・8888・3600

http://www.kinet.

or.jp/seseragi/



### くにごのプロフィール

- 久本在住、夫・小川栄一
- 都立小石川高校卒
- 早稲田大学第一文学部  
英米文学科卒
- 元横浜YMCA予備校英語科講師
- 高津親睦ソフトボールリーグ顧問
- 高津区ゲートボール協会副会長
- NPO法人理事(在宅介護支援施設)

(司会) 横浜で開催されたA P E Cの警戒ふりは大変なものでしたね。

(くにご) そのものものしい厳戒の中を私は大栈橋ホールで開催された「A P E C横浜開催ビジネスリーダー交流会」に出席したんですよ。

(司会) 総務政策常任委員長として出席された訳ですね。すごいな。

(くにご) 文字通り外国企業からの参加者も多くて、数人のビジネスマンと会話する機会があったんですけど、中でも通産省に派遣されているアメリカ人男性

は、非常に日本語が上手で驚かされました。

(司会) くにごさんは英語がペラペラでしょう？

(くにご) ペラペラいです。その男性は法律家だと自己紹介されました。少しお話を聞いた後で、ハーバード大学卒業では？と私が聞いたらビックリされました。どうしてわかるのか？

(司会) そりゃ、どうしてわかったんですか？

(くにご) アメリカから日本政府に派遣されて、弁護

